

Foro Mitch+25
Hacia una Acción Anticipatoria más local e integrada
31 de octubre al 2 de noviembre, 2023
San Pedro Sula, Honduras

Descripción de las sesiones
Día 1, 31 de octubre 2023

Hora 08:30 – 10:30

Ceremonia de Inauguración

08:30 a 08:35 horas	Palabras del Maestro de Ceremonias y lectura del Vocativo
08:35 a 08:40 horas	Autoridad del Gobierno de la República de Honduras
08:40 a 08:45 horas	Excelentísimo señor Darío García Villalta, Secretario de Estado en los Despachos de gestión de riesgo y Contingencias Nacionales COPECO y Presidente Pro Témpore del CEPREDENAC
08:45 a 08:50 horas	Representante de la Embajada de Alemania en Honduras (por confirmar si será la Embajadora Daniela Vogl)
08:50 a 08:55 horas	Honorable señora Beatrice Meyer, Jefa de División América Latina y el Caribe, Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación – COSUDE, Departamento Federal de Asuntos Exteriores – DFAE
08:55 a 09:00 horas	Honorable señor Mauricio Paredes, Vicepresidente Nacional de la Cruz Roja Hondureña
09:00 a 09:05 horas	Honorable señor Werner Isaac Vargas Torres, Secretario General del SICA
09:05 a 09:10 horas	Honorable señora Claudia Herrera Melgar, Secretaria Ejecutiva de CEPREDENAC
09:10 a 09:15 horas	Cierre por parte del Maestro de Ceremonias e introducción a la Sesión Plenaria 1

Plenaria 1: “Nuestros Logros y Retos”

Objetivo de la Plenaria 1: informar las conversaciones de los próximos 3 días con perspectivas valiosas sobre los logros significativos de los últimos 25 años, así como los desafíos pendientes.

Hora 14:00 – 15:30

GT C - Protocolo para el envío, tránsito aéreo, terrestre y marítimo

Esta sesión aborda un tema fundamental en la gestión de ayuda humanitaria: cómo hacerla más eficiente y efectiva en el contexto centroamericano. Con la finalidad de modernizar y mejorar los instrumentos y protocolos humanitarios existentes, se busca llegar a un acuerdo técnico entre diferentes autoridades clave, como las de aduanas y migraciones, y entidades humanitarias. El objetivo principal es estrechar la colaboración entre estas partes y optimizar los procedimientos para que la asistencia llegue de forma rápida y efectiva a quienes la necesitan, independientemente de las barreras geográficas y administrativas.

GT E - De las lecciones aprendidas hacia un Sector Salud más resiliente frente a emergencias en salud y desastres

Centroamérica ha sido testigo de una serie de emergencias y desastres que han desafiado sus sistemas de salud. Esta sesión se sumerge en un análisis comparativo de cómo se gestionaron eventos catastróficos como el huracán Mitch y la reciente pandemia de COVID-19. A través de este estudio retrospectivo, se identificarán áreas de mejora y se propondrán estrategias para fortalecer la preparación, respuesta y resiliencia del sector salud. La finalidad es garantizar que la región esté mejor preparada para enfrentar futuras crisis sanitarias y desastres naturales.

Día 2, 01 de noviembre de 2023

Hora 14:00 – 15:30

EW-2: “25 años de evolución de alertas tempranas hidrometeorológicas: avances y retos pendientes”

Esta sesión se estructura en torno a un panel de discusión que examina la evolución de las alertas tempranas hidrometeorológicas a lo largo de 25 años, tomando como punto de partida las experiencias derivadas del huracán Mitch. La discusión abarcará una revisión exhaustiva de los progresos científicos, tecnológicos y operativos relacionados con el seguimiento y predicción de ciclones tropicales. Además, se considerará el papel de las interfaces regionales y cómo estas interactúan con otros países mediante estructuras como el Comité de Huracanes de la OMM. Se explorará también el papel de los Comités Regionales del Sistema de Integración Centroamericano en la gobernanza y coordinación operativa, así como los avances y desafíos pendientes a la luz de eventos recientes como los huracanes Eta e Iota de 2021. Desde una perspectiva humanitaria, se tendrá una contribución especial de la Cruz Roja, compartiendo sus avances y desafíos. La intención final de la sesión es ofrecer recomendaciones clave para fortalecer los sistemas de alerta temprana en Centroamérica y, de este modo, salvar vidas, minimizar daños y promover un desarrollo regional sostenible

GT - Infancias y Juventud en la GIRD

Centrándose en los derechos y participación activa de niños, niñas y adolescentes en situaciones de emergencia, esta sesión ofrece una mirada integral a cómo la preparación y respuesta ante emergencias se lleva a cabo considerando el mandato de UNICEF. Se busca subrayar la importancia de tener en cuenta a la población más joven en estrategias y medidas relacionadas con la gestión integral del riesgo de desastres, reconociendo su papel y potencial en dichos procesos.

Hora 16:00 – 17:30

GT F - Actualización del Plan Regional de Gestión Integral

La región centroamericana ha sido históricamente vulnerable a eventos de origen natural, lo que ha motivado la creación y actualización de planes regionales de gestión integral de riesgos. Esta sesión se centrará en la presentación y discusión del PRGIR 2024-2030. Este nuevo plan se propone abordar los desafíos más recientes y proyectar soluciones a largo plazo, enfocándose en tres pilares clave: resiliencia, adaptación al cambio climático y desarrollo sostenible. Además, se ofrecerá una evaluación detallada de los logros y limitaciones del PRGIR 2019-2023, permitiendo aprender de experiencias pasadas y ajustar la estrategia hacia una mejor gestión de riesgos y respuesta a eventos adversos.

GT G - ¿Está la Región Centroamérica cerca de cumplir con las prioridades y metas planteadas en el Marco de Sendai para la Reducción de Riesgos de Desastres (2015-2030)? Un panorama regional sobre la implementación, monitoreo y reporte de los indicadores del Marco de Sendai.

Esta sesión busca proporcionar una perspectiva detallada sobre los avances y desafíos de la región Centroamericana y República Dominicana en relación con la implementación y monitoreo del Marco de Sendai para la Reducción de Riesgos de Desastres. Se presentarán los informes nacionales como herramientas cruciales que guían a los países en la identificación de retos y oportunidades para la reducción del riesgo de desastres y adaptación al cambio climático. Además de ofrecer una panorámica regional, se compartirán experiencias concretas de dos países, Panamá y El Salvador, en relación con la creación de sus mesas nacionales para el seguimiento del Marco de Sendai. La idea es que estas experiencias sirvan como aprendizajes para otros países de la región, permitiéndoles replicar o adaptar estrategias a sus propios contextos. La formación de estas mesas nacionales se destaca como una iniciativa esencial para respaldar el proceso de presentación de informes nacionales y mejorar la toma de decisiones en la región.

GT H - Recuperación y transformación hacia el desarrollo

Esta sesión se centra en el Marco de Sendai, donde la recuperación es una prioridad clave. Los países centroamericanos han tenido que enfrentar múltiples desastres y han aprendido a prepararse y responder eficazmente a ellos. Reflexionaremos sobre experiencias pasadas, como la recuperación post-Mitch, para evaluar dónde se encuentra la región actualmente. Se hará énfasis en las herramientas y estrategias utilizadas, identificando brechas y acciones futuras para mejorar la eficiencia y rapidez de respuesta.

GT I - "CRISIS CLIMÁTICA": El Nexus entre el Medio ambiente, Movilidad Humana y Cambio Climático

Esta sesión aborda la interacción entre el cambio climático, la degradación ambiental y las migraciones humanas, y cómo están redefiniendo las crisis humanitarias actuales. Junto a la OIM, se analizará cómo estos factores se entrelazan y qué respuestas integrales son necesarias. Además, el PNUD presentará su metodología "HBDA" que busca recopilar y analizar datos para mejorar la toma de decisiones a nivel regional y nacional.

Día 3, 02 de noviembre de 2023

Hora 11:00 – 12:30

GT J - Género y discapacidad

En esta sesión, se abordarán las diferencias en cómo los desastres afectan a distintos grupos, especialmente a mujeres y personas con discapacidad. Se discutirá cómo las desigualdades preexistentes pueden exacerbar los impactos de los desastres. Se tratarán directrices y prácticas actuales para abordar estas desigualdades, y se revisarán políticas clave como la PCGIR y la Política Regional de Igualdad y Equidad de Género del SICA.

GT K - Participación Comunitaria

Esta sesión enfatizará la relevancia de la participación comunitaria en la planificación urbana y la gestión de riesgos. Se presentarán experiencias regionales y lecciones aprendidas para fomentar el diálogo y la reflexión sobre cómo potenciar la participación en diferentes niveles, particularmente a nivel comunitario. Se espera que esta sesión aporte perspectivas tanto de entidades regionales como nacionales y de cooperantes internacionales.

GT L - La ciencia y la tecnología en la gestión integral del riesgo de desastres

La sesión resaltaré los avances tecnológicos y estrategias colaborativas en la región que han ayudado a mejorar la gestión del riesgo de desastres. Se hablará sobre la Plataforma de Información y Coordinación Regional, que con la ayuda de NASA y ESRI ha permitido un seguimiento más preciso de fenómenos naturales. También se discutirá sobre la aplicación MEC-REG APP, una herramienta crucial para la coordinación de asistencia humanitaria. Por último, se tocará la importancia de la formación y capacitación virtual en la región.

Hacia una acción
más local e integrada